

Educación en casa

Siete años de homeschool: la experiencia de una familia magallánica que rinde exámenes libres

» Roxana Gutiérrez Oyarzún, mamá de Maite Sánchez Gutiérrez, relata cómo comenzó a educar en casa durante la pandemia y cómo se preparan para rendir exámenes libres ante el Ministerio de Educación, modalidad que en 2024 registró 349 inscripciones en la región.

Roxana Gutiérrez Oyarzún es mamá de Maite Rayén Sánchez Gutiérrez y desde la pandemia decidió optar por el sistema de educación en el hogar. Actualmente su hija mayor se prepara para ingresar a octavo básico bajo la modalidad de homeschool, proceso que comenzaron cuando cursaba primero básico en una escuela tradicional. "Primero básico hizo en la escuela, y ella ahora va a entrar a octavo. O sea, segundo, tercero, cuarto, quinto, sexto, séptimo, como siete años", relata sobre el tiempo que llevan trabajando bajo este sistema.

La decisión surgió en 2020, cuando las clases presenciales se suspendieron. "Fue cuando estábamos en pandemia, y obviamente se quedaron sin clases, y ahí llegó a un grupo de mamás de otra ciudad que hablaban del

» En Magallanes, esta modalidad ha mostrado un crecimiento en los últimos años. Según un informe del Ministerio de Educación, en 2022 se registraron 297 inscripciones de menores de 18 años para rendir exámenes libres, cifra que en 2023 ascendió a 351, lo que representa un crecimiento del 18,18%. En 2024 se contabilizaron 349 inscripciones

homeschool... Entonces, ahí descubrí que había plataformas, colegios online y todo el tema. Eso, claro, me dio a la posibilidad de contratarla plataforma, que se llama Wited, con profesores online, donde los preparan para los exámenes libres, y con ellos hemos estado todo este tiempo".

Añade que el funcionamiento combina estructura académica y flexibilidad familiar. "Es como una clase, pero virtual. Y contesta a sus evaluaciones que le ha-

cen al final, y listo. Y después ya ella puede leer lo que le gusta, puede dibujar lo que le encanta, desayunamos juntos, almorcemos juntos".

Uno de los motivos principales para continuar fue la organización del hogar y el cuidado de su familia. Explica que debía levantarse a las 6 ó 7 de la mañana para llevar a su hija mayor al colegio, mientras sus otros dos hijos, de 8 y 6 años, también requerían atención. Señala que repartirse entre distintos establecimientos, con horarios diferentes, hacía incompatible la maternidad con la logística diaria, al tener que estar en tres lugares al mismo tiempo.

Para organizar los contenidos, se basan en los lineamientos oficiales. "El Mineduc tiene una parte en su página que ellos nos dan los temarios, entonces nosotros ahí cada año revisamos los temarios y nos dan todo lo que nosotros tenemos que estudiar para ese año, para poder prepararnos para los exámenes libres". El proceso de exámenes libres es la vía formal de validación de estudios en Chile.

Exámenes libres

En Magallanes, esta modalidad ha mostrado un aumento en los últimos años. Según un informe del Ministerio de Educación dado a conocer por Transparencia, en 2022 se registraron 297 inscripciones de menores de 18 años para rendir exámenes libres, cifra que en 2023 ascendió a 351, lo que representa un crecimiento del 18,18%. En 2024 se contabilizaron 349 inscripciones, manteniéndose por sobre los niveles de 2022, con Punta Arenas liderando el número de postulantes.

En el caso de la familia de

Foto: Archivo LPA



Maite Sánchez Gutiérrez cursa estudios a través del sistema homeschool.

Roxana Gutiérrez, la inscripción se realiza a través del formulario dispuesto por el Ministerio, ya sea en oficinas de Ayuda Mineduc o mediante plataformas en línea. Luego, la autoridad asigna un establecimiento para la rendición.

En el caso de su hija mayor, la evaluación se distribuye en varias jornadas. "Por ejemplo, Rayén tiene cuatro días para dar exámenes libres. Un día rinde inglés, al otro día ciencias naturales y matemáticas, y así. Son como tres o cuatro días, son cortitos, no es mucho, como media hora, una hora nomás... y después al mes siguiente se entregan los resultados".

Sus otros dos hijos también están bajo el mismo sistema. En su caso, asume directamente el proceso educativo. Con el más pequeño que tiene 6 años, "ya estamos con el proceso de lectura, igual le enseño a sumar y restar. Tenemos materiales didácticos en el hogar, como tablitas, numeritos y pizarra". Añadió que "por el momento, sólo Rayén está con la plataforma de colegio online".

Explica que privilegia metodologías vinculadas al entorno. "La naturaleza también nos ayuda mucho, no le enseño mucho con el cuaderno y el libro y el número, pero si a contar con las piedras, hojas, árboles, es co-

mo buscar otra forma de educar que no sea simplemente sentado aprendiendo números".

Ante las preguntas sobre socialización, sostiene que participan en distintos espacios comunitarios. "La parte que más me preguntan es cómo sociabiliza, si están todo el día en la casa, bueno no estamos todo el día en la casa, pero se van a talleres de interés propio, tomamos talleres de ajedrez, de lectura, las mismas ferias".

Además, lidera una organización enfocada en la crianza. "Yo igual tengo una Ong de mamás, porque mi idea era cuidar mi salud mental. Acá igual hacemos encuentros una vez a la semana, en la naturaleza, conversamos entre mamás, los niños se conocen, juegan, entonces igual tienen hertas amistades y de diferentes edades".

Consultada sobre si recomendaría esta modalidad de estudio, responde: "Sí, pero hay que ver la realidad de cada familia. Por ejemplo, en este caso, el papá de los hijos es el que trabaja muchas más horas y el que sustenta todo como en la parte económica... Yo dejé de trabajar continuamente y mi trabajo es online o fines de semana. Hay que educarse mucho sobre qué es el homeschool antes de tomar la decisión de cómo hacerlo, porque es estar todo el día con ellos". LPA

• SERVICIO PERSONALIZADO DE PROGRAMACIÓN
 • DIAGNÓSTICO • REPROGRAMACIÓN DE COMPUTADORA
 • AUTOMOTRICES PARA AUTOS VANS
 • CAMIONES Y MAQUINARIA

NO NECESITAMOS AHORITA UN COMPUTADOR
 DESCUENTOS DE HASTA UN 50% PARA TALLERES

CONTACTO: 990 81 5363

Agenda tu hora hacemos regeneraciones
 en domicilio o talleres

ELIMINACIONES DE ADBLUE DPF Y EGR
 PROGRAMACIONES DE CAJA DE CAMBIO Y OTROS
 DESDE EL 2010 EN EL RUBRO - COTIZACIÓN SIN COSTO

Hornillas 58 Punta Arenas